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ATA DA 105ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA  

REALIZADA EM 30 DE SETEMBRO DE 2021. 

 
Aos 30 dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às dezoito horas e trinta minutos, reuniu-se 1 

o Plenário do Conselho de Arquitetura e Urbanismo de Alagoas - CAU/AL, por meio de 2 

videoconferência. Sob a presidência de Fernando Antonio de Melo Sá Cavalcanti, com os 3 
conselheiros: Paula Regina Vieira Zacarias, Cylleide de Lima Barros, Alexandre Henrique Pereira e 4 
Silva, Hanah Maria Torres de Melo, Josemée Gomes de Lima, Rosângela Benigna de Oliveira 5 
Carvalho, o conselheiro federal Heitor Antonio Maia da Silva Dores, a arquiteta e urbanista 6 
Simone Rachel Lopes Moura, o arquiteto e urbanista Vivaldo Ferreira Chagas Júnior e o assessor 7 
especial, secretário ad hoc deste conselho, Luiz Alberto Medeiros de Sá. 1. Abertura: O presidente 8 
FERNANDO CAVALCANTI, às dezoito horas e trinta e cinco minutos, iniciou a reunião. 2. 9 
Execução do Hino Nacional Brasileiro: Em virtude de a reunião ser realizada por meio de 10 
videoconferência o plenário decidiu pela não execução do Hino Nacional Brasileiro, deixando esta 11 
prática para eventos e reuniões solenes. 3. Verificação da pauta: O presidente FERNANDO 12 
CAVALCANTI leu a pauta e perguntou se alguém teria alguma observação, dúvida ou mesmo 13 
necessidade de esclarecimento, e como não houve nenhuma objeção aprovou a ordem do dia. O 14 
presidente aproveitou o ensejo e solicitou a inserção de um ponto extra pauta em regime de urgência, 15 
que seria a participação do CAU/AL no Termo de Cooperação entre os Conselhos Signatários 16 
(CAU/MT, CAU/PE, CAU/ES, CAU/TO, CAU/AM, CAU/DF e CAU/PI), que foi aprovado por 17 
todos. 4. Discussão e aprovação da Ata da 104ª Reunião Plenária Ordinária e da 21ª Reunião 18 
Plenária Extraordinária. A ata da 104ª Reunião Plenária Ordinária foi aprovada pela deliberação 19 
plenária DPOAL Nº 0105-01/2021 com 06 (seis) votos a favor, nenhum voto contrário, nenhuma 20 
abstenção e 01 (uma) ausência e a ata da 21ª Reunião Plenária Extraordinária foi aprovada pela 21 
deliberação plenária DPOAL Nº 0105-02/2021 com 05 (cinco) votos a favor, nenhum voto contrário, 22 
01 (uma) abstenção e 01 (uma) ausência. 5. Apresentação de Comunicações: 5.1 Das Comissões 23 
Ordinárias e Temporária. A conselheira Josemée Lima agradeceu mais uma vez ao corpo técnico 24 
pelo apoio dado a Comissão Temporária de Equidade de Gênero – CTEG, que já se extinguiu, e 25 
informou que conforme prometido irá disponibilizar as planilhas relativas ao levantamento realizado 26 
pela comissão e que o motivo pelo qual ainda não foi feito é que algumas pessoas disponibilizaram 27 
dados pessoais que não podem ser divulgados, dessa forma o assessor da extinta comissão está 28 
trabalhando na omissão desses dados para que com isso possam ser disponibilizados sem nenhuma 29 
exposição indevida. A conselheira também parabenizou o CAU/AL por ser o único CAU/UF a ter 30 
feito através da CTEG um diagnóstico de raça, gênero e orientação sexual, indo além ao diagnóstico 31 
feito pelo CAU/BR que tratou apenas de gênero. 5.2 Do Conselheiro Federal Heitor Maia. O 32 
conselheiro Heitor Maia informou que durante a última plenária ordinária do CAU/BR, que aconteceu no 33 
dia 23/09, a reprogramação do CAU/AL para 2021 havia sido aprovada e que nessa mesma reunião havia 34 
sido aprovada também as diretrizes para a programação de 2022. O conselheiro informou também que 35 
durante a plenária ampliada do dia 24/09, tendo como ponto de pauta único a revisão da Resolução nº 51, 36 
ficou decidido que projeto arquitetônico não mais seria atividade privativa dos arquitetos, passando a ser 37 
atividade compartilhada com os engenheiros civis. 5.3 Do Presidente (Fórum dos presidentes e 37ª 38 
Plenária ampliada; Seminário Arquitetura e Urbanismo para todos). O presidente Fernando 39 
Cavalcanti parabenizou mais uma vez a Comissão Temporária de Equidade de Gênero – CTEG, 40 
dizendo que para o CAU/AL foi um momento muito feliz a finalização da comissão pois consegue no 41 
ano de 2021 atender os objetivos da ODS para a agenda 2030, sendo um dos primeiros CAU/UF a 42 
criar este tipo de comissão, logo após o CAU/BR, e informou que o relatório produzido pela CTEG já 43 
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está disponível no site do CAU/AL. O presidente também informou que durante o fórum dos 44 
presidentes além da pauta relativa à Resolução nº 51, dentre outras pautas, foi discutido sobre cobranças, 45 
e que o fórum irá solicitar ao CAU/BR que implemente no SICCAU alguma ferramenta que torne mais 46 
fácil o processo de cobrança das anuidades em atraso. Em relação a plenária ampliada, como já informado 47 
pelo conselheiro federal, tendo sido pauta única, por 16 votos a favor contra 9 votos contrários, foi 48 
aprovada a nova redação da Resolução nº 51, tirando o termo privativo do escopo da resolução. O 49 
presidente informou que no dia 01/09 aconteceu um evento sobre ATHIS, realizado de maneira hibrida 50 
(presencial e online), com lotação de 50% do auditório do Norcon. Foi feito uma avaliação do evento e que 51 
apenas um pequeno percentual informou que ainda não se sentia confortável a participar de eventos de 52 
maneira presencial. Como durante o evento todos os cuidados com higienização e distanciamento social 53 
foram cuidados e os participantes ficaram muito confortáveis, o CAU/AL deverá começar a retomar aos 54 
poucos e de maneira reduzida os eventos presenciais, como o curso da tabela de honorários. O presidente 55 
informou que amanhã sairá o edital do concurso da marca do projeto ATHIS e que já poderá ser divulgado 56 
com os estudantes de arquitetura. Nos dias 05 e 06 de outubro, no período da tarde, o CAU/AL estará em 57 
Arapiraca, na Casa da Cultura, recebendo inscrições do Prêmio Zélia Maia Nobre. O presidente informou 58 
também que durante este mês havia participado de duas “lives”, uma com a SOBRAC e outra com a revista 59 
Mercado Imobiliário sobre reformas e a importância do arquiteto no processo de reforma de edificações, 60 
sendo mais uma forma de valorizar os profissionais e difundir o mercado da arquitetura dentro da sociedade 61 
alagoana. Por último o presidente informou que as diretrizes para a programação de 2022 já haviam sido 62 
enviadas para o CAU/AL e devem chegar para a próxima reunião da CAF-CAU/AL e ele e os assessores de 63 
comissão estão estudando essas diretrizes para que as comissões definam as estratégias, os planos de ações 64 
e projetos que vão trabalhar em 2022 e que esse planejamento deverá ser aprovado na próxima plenária 65 
ordinária agendada para 14 de outubro, ou em reunião plenária extraordinária antes do dia 26 de outubro, 66 
prazo final para o envio ao CAU/BR. Logo após os informes a conselheira Rosângela Benigna de 67 
Oliveira Carvalho precisou se ausentar da reunião. Extra pauta: Participação do CAU/AL no 68 
Termo de Cooperação entre os Conselhos Signatários (CAU/MT, CAU/PE, CAU/ES, CAU/TO, 69 
CAU/AM, CAU/DF e CAU/PI); Origem: Presidência-CAU/AL. O presidente Fernando Cavalcanti 70 
explicou que o CAU/AL é um conselho pequeno, que não tem um grande orçamento, nem uma grande 71 
força de trabalho e que precisamos nos juntar com quem tem um grande orçamento e força de 72 
trabalho, com expertise em algumas áreas e trabalhar juntos. Durante o Fórum dos Presidentes o 73 
presidente Fernando Cavalcanti tomou conhecimento de que alguns CAU/UF já tinham se articulado 74 
na intenção de trabalharem em conjunto e mostrou intenção em participar, mas que essa participação 75 
precisaria ser aprovada em reunião plenária e com isso apresentou a todos a minuta do Termo de 76 
Intenção para a Cooperação entre os Conselhos Signatários, anexo I a esta ata como se aqui estivesse 77 
transcrita. Após a apresentação e com todas as dúvidas dirimidas, o presidente do CAU/AL foi 78 
autorizado a participar do Termo de Cooperação disposto na cláusula quarta; o Termo Aditivo 79 
disposto na cláusula décima primeira; e o Distrato do Termo, conforme cláusula nona da Minuta do 80 
Termo de Intenção para Cooperação entre estes CAU Estaduais (CAU/MT, CAU/PE, CAU/ES, 81 
CAU/TO, CAU/AM, CAU/DF e CAU/PI). A deliberação plenária DPOAL Nº 0105-03/2021 é 82 
aprovada com 05 (cinco) votos a favor, nenhum voto contrário, nenhuma abstenção e 02 (duas) 83 
ausências. Logo após esta aprovação a conselheira Cylleide de Lima Barros precisou se ausentar da 84 
reunião. 6. Ordem do dia: 6.1. Aprovação da Minuta do Termo de Cooperação Técnica com a 85 
Defensoria Pública de Alagoas - DPE/AL, com foco em Assistência Técnica de Habitação de 86 
Interesse Social (ATHIS); (Origem: Presidência-CAU/AL). O presidente Fernando Cavalcanti 87 
solicitou que o gerente geral Norlan Dowell apresentasse a minuta de Termo de Cooperação Técnica 88 
entre o CAU/AL e a Defensoria Pública Geral do Estado de Alagoas – DPE/AL. O gerente explicou 89 
que este Termo de Cooperação é em atendimento a Deliberação DPOAL nº 0098-03/2021 que 90 
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desmembrou o projeto ATHIS em duas ações, onde uma delas seria o Termo de Cooperação junto 91 
com a Defensoria Pública de Alagoas para inserir arquiteto e urbanista nos trabalhos técnicos dos 92 
processos de Usucapião de população de baixa renda. O gerente informou que era um anseio de alguns 93 
conselheiros e do presidente que fosse trabalhado esse tipo de ação também no interior do estado. 94 
Houve reunião com a Prefeitura e a Defensoria de Arapiraca que renderam frutos como a participação 95 
de uma defensora pública no evento de ATHIS realizado pelo CAU/AL e por último saiu este termo 96 
de cooperação,  já validado por eles e que já havia sido também analisado pela nossa assessoria 97 
jurídica. Para esse termo de cooperação não há transferência de recurso, a defensoria dará suporte de 98 
estrutura para que os arquitetos trabalhem em Arapiraca, arquitetos esses selecionados e pagos pelo 99 
CAU/AL, para atender essa demanda de Arapiraca e região, da população que busca a regularidade de 100 
seus imóveis através da Defensoria no processo de usucapião. Após a apresentação e com todas as 101 
dúvidas dirimidas, a minuta de Termo de Cooperação Técnica entre o CAU/AL e a Defensoria Pública 102 
Geral do Estado de Alagoas – DPE/AL foi aprovada por todos os presentes. A deliberação plenária 103 
DPOAL Nº 0105-04/2021 é aprovada com 04 (quatro) votos a favor, nenhum voto contrário, nenhuma 104 
abstenção e 03 (três) ausências. 6.2. Aprovação do relatório de gestão do primeiro semestre de 105 
2021; (Origem: Presidência-CAU/AL). O presidente Fernando Cavalcanti lembrou que este relatório 106 
de gestão é um resumo de todas as áreas e de tudo que foi realizado até junho e solicitou para que cada 107 
assessor de comissão, de maneira resumida apresentasse as informações das áreas de sua 108 
responsabilidade. O gerente administrativo e financeiro Rodrigo Lopes iniciou a apresentação do 109 
relatório com informações sobre a identidade, estrutura e informação organizacional, modelo de 110 
negócio, ambiente externo, estrutura de governança, planejamento e mapa estratégico, cadeia de valor 111 
e organização do CAU/AL. O gerente técnico Thyago Aron falou sobre os números, indicadores, 112 
planejamento e ações da fiscalização, objetivos e principais projetos, assim como as demandas 113 
ordinárias e extraordinárias da Comissão de Exercício Profissional. O assessor especial Luiz de Sá 114 
apresentou os números do setor de atendimento, com o investimento realizado, indicadores, objetivos, 115 
fazendo o comparativo com o mesmo período do ano interior e enfatizando o grande aumento no 116 
período atual. O assessor também falou sobre os principais projetos voltados a formação profissional 117 
com os resultados já obtidos e finalizou informando sobre os editais, concursos e parcerias realizados 118 
no semestre. O gerente geral Norlan Dowell falou sobre a área da comunicação, informando que nos 119 
primeiros meses do ano não havia assessoria de comunicação contratada e coube ao corpo técnico do 120 
CAU/AL produzir e publicar as informações no site e nas redes sociais. A contratação da assessoria de 121 
comunicação foi realizada em abril e com isso foi iniciado uma reformulação na parte de comunicação 122 
nas redes sociais, que tem surtido um efeito muito positivo com um grande aumento das visualizações 123 
e interações. O gerente também apresentou os indicadores, objetivos e principais projetos da área, 124 
além dos números de campanhas, postagens e transmissões. Assistência Técnica foi outra área 125 
apresentada pelo gerente, que informou sobre o investimento realizado, indicadores e principais 126 
projetos, além dos resultados alcançados no semestre. Por fim o gerente apresentou os números e 127 
trabalhos realizados pela Comissão Temporária de Equidade de Gênero – CTEG, salientando a 128 
importância em ter sido a primeira CTEG dos CAU/UF. O gerente administrativo e financeiro Rodrigo 129 
Lopes finalizou a apresentação do relatório falando das áreas de gestão de pessoas, gestão 130 
orçamentária e financeira, explicando a composição da receita do CAU/AL e o quanto foi arrecadado e 131 
executado no período, da gestão da tecnologia da informação, da gestão patrimonial e infraestrutura, 132 
da gestão de custos, da sustentabilidade ambiental, além das informações orçamentárias, financeiras e 133 
contábeis. Este relatório é parte integrante desta ata como anexo II como se aqui estivesse transcrito. 134 
Ao fim da apresentação o relatório de gestão do primeiro semestre de 2021 foi aprovado por todos os 135 
presentes. A deliberação plenária DPOAL Nº 0105-05/2021 é aprovada com 04 (quatro) votos a favor, 136 
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nenhum voto contrário, nenhuma abstenção e 03 (três) ausências. 6.3. Aprovação da Portaria 137 
Normativa sobre procedimentos administrativos de cobrança; (Origem: Comissão de 138 
Administração e Finanças – CAF-CAU/AL). O coordenador da CAF-CAU/AL, conselheiro 139 
Alexandre Henrique, solicitou que o gerente administrativo e financeiro Rodrigo Lopes apresentasse a 140 
minuta de portaria. O gerente explicou que essa portaria segue a resolução nº 193 do CAU/BR, 141 
informando todos os trâmites necessários para que o CAU/AL efetue as cobranças necessárias. Ao fim 142 
da apresentação e com todas as dúvidas dirimidas a portaria normativa foi aprovada por todos os 143 
presentes. A deliberação plenária DPOAL Nº 0105-06/2021 é aprovada com 04 (quatro) votos a favor, 144 
nenhum voto contrário, nenhuma abstenção e 03 (três) ausências. 7. Encerramento: Tendo os pontos 145 
de pauta sido devidamente discutidos e deliberados, a palavra ficou livre aos Conselheiros. O 146 
conselheiro Alexandre perguntou como estava o andamento da contratação de empresa para criação de 147 
aplicativo voltado para a fiscalização. O presidente informou que ainda estava em estudo e o arquiteto 148 
e urbanista Vivaldo Chagas informou que o CAU/BR já havia feito um aplicativo para fiscalização, 149 
chamado de MobiArq, mas que apenas os profissionais com acesso ao siccau conseguiam utilizá-lo e 150 
com isso houve pouca adesão e caiu em desuso. Outro motivo explicado pelo gerentes Thyago e 151 
Rodrigo pela descontinuação do aplicativo foi a preocupação dos CAU/UF em ser criada uma 152 
demanda muito grande com seu uso, resultando em um volume de processos além da capacidade 153 
operacional do Conselho. O presidente informou que já está em tratativas em relação ao evento do Dia 154 
do Arquiteto e que a ideia é transformar em um evento maior, sendo realizado uma Semana do 155 
Arquiteto, de maneira majoritariamente virtual. O presidente também informou que já conversou com 156 
os coordenadores de comissão para que tragam sugestões para montar essa programação. O presidente 157 
FERNANDO ANTONIO DE MELO SÁ CAVALCANTI, às 21 horas e 39 minutos do dia 30 de 158 
setembro de 2021, encerrou a 105ª Plenária Ordinária do CAU/AL, agradecendo a paciência e desejou 159 
a todos uma boa noite. 160 
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